[bookmark: _GoBack]                                Доклад: «Вид и залог глаголов».
Вид глагола - постоянный признак глагола, который характеризирует глагол как относящийся либо к совершенному, либо к несовершенному виду (за исключением небольшого числа двувидовых глаголов вроде «жениться», «обжаловать»).
Залог - глагольная категория, которая выражает отношение действия к субъекту (производителю действия) и объекту действия (предмету, над которым действие производится) с основными именными частями предложения — подлежащим и прямым дополнением. Обычно выделяют два основных залога: активный (действительный залог) и пассивный (страдательный залог), которые и изучаются в школе. В русском языке лингвистами выделяется от двух до четырех залогов.
                                                      Вид глагола.
Глаголы несовершенного вида обозначают незаконченное действие, не указывают на его завершённость или результат и отвечают на вопрос что делать?
Глаголы совершенного вида обозначают законченное действие, указывают на его завершённость или результат и отвечают на вопрос что сделать?
	Несовершенный вид
	Совершенный вид

	чистить
	почистить

	напевать
	напеть

	высыпать
	высыпать

	радоваться
	порадоваться

	выкладывать
	выложить

	срезать
	срезать


Значение глаголов совершенного вида несёт в себе указание на ограничение действия каким-либо пределом. Сравним:
	Вид
	Значение
	Примеры

	Несовершенный
	Без указания на предел
	Быть, был, бывает, бывал

	
	Начало действия
	Заговорил, закричал

	Совершенный
	Конец действия
	Проговорил, прокричал

	
	«Точечное» действие
	Крикнул


 
[image: https://uchitel.pro/wp-content/uploads/2020/06/slide-9-1.jpg]
Существуют также двувидовые глаголы, вид которых меняется в зависимости от контекста. Это такие глаголы, как велеть, использовать, телеграфировать и др.
[image: https://uchitel.pro/wp-content/uploads/2020/06/slide-10.jpg]
Глагол одного вида можно образовать от глагола другого вида при помощи:
1) приставок:
	Несовершенный вид
	Совершенный вид

	знать
	узнать

	хотеть
	захотеть

	верить
	поверить

	копать
	вскопать



2) суффиксов:
	Несовершенный вид
	Совершенный вид

	рассказывать
	рассказать

	бросать
	бросить

	прыгать
	прыгнуть

	прибавлять
	прибавить


3) другой основы:
	Несовершенный вид
	Совершенный вид

	говорить
	сказать

	ложиться
	лечь

	приходить
	прийти

	класть
	положить


4) перемещения ударения:
	Несовершенный вид
	Совершенный вид

	отрезАть
	отрЕзать

	насыпАть
	насЫпать



                                          Образование одного вида от другого:
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При образовании глагола другого вида нередко происходит чередование гласных и согласных в корне:
	Несовершенный вид
	Совершенный вид

	замирать
	замереть

	убирать
	убрать

	прикасаться
	прикоснуться

	отвечать
	ответить

	прикреплять
	прикрепить


                                                        Залог глагола.
Залог выражает отношение действия к субъекту и объекту действия. Залог четко определяется только в тех конструкциях, где есть указание на объект и субъект действия.
Действительный залог показывает, что действие, совершаемое субъектом, непосредственно переходит на предмет (объект). Этим залогом обладают все переходные глаголы. Такая конструкция называется действительным (активным) оборотом речи. Действительный залог имеет синтаксическую характеристику: субъект действия является подлежащим, а объект - дополнением в винительном падеже без предлога.
[image: https://uchitel.pro/wp-content/uploads/2020/06/2020-06-12_12-58-15.png]
Глаголы страдательного и средневозвратного залогов образуются от глаголов действительного залога посредством присоединения к ним постфикса - ся.
При страдательном залоге производитель (субъект) действия оказывается дополнением в творительном падеже, а объект - подлежащим в именительном падеже. Такая конструкция называется страдательным (пассивным) оборотом речи.
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Глаголы, которые не могут употребляться в конструкциях страдательного залога, называются однозалоговыми глаголами (благодарить). К внезалоговым глаголам (глаголы без залога) относятся:
· Все непереходные глаголы (т.е. глаголы без -ся);
· Все глаголы с -ся, образованные от непереходных;
· Безличные глаголы с -ся (дремлется);
· Глаголы с -ся, которые присоед. приставочно-суффиксальным способом (есть - наесться).
Важнейшим грамматическим показателем страдательного залога является творительный падеж существительного со значением деятеля, реального субъекта действия. Отсутствие такого творительного падежа сближает страдательное значение глагола со средневозвратным. Очень важно уметь отличать две омонимичные формы: страдательный залог и средневозвратный залог (или возвратный глагол). Это можно сделать только в контексте!
Сравните:
Рабочие строят дом (нет -ся, действительный залог).
Дом строится рабочими (есть -ся, в роли подлежащего выступает объект, а субъект оказался дополнением в форме творительного падежа, страдательный залог).
Иван уже много лет строится (есть -ся, но действие не направлено на объект, а как бы возвращается к самому субъекту, производится субъектом в своих интересах, средневозвратный залог или возвратный глагол действительного залога).
При использовании глаголов следует учитывать возможность совпадения у них двух значений — страдательного и возвратного, что может породить двузначность: Сюда собираются дети, потерявшиеся на улице (сами приходят или их собирают?).
В совпадающих по значению парах кружить - кружиться, плевать - плеваться, плескать - плескаться, решить - решиться, первые (невозвратные) формы характеризуются как общелитературные, вторые - как разговорные. Не рекомендуется употреблять: играться вместо играть.
В  совпадающих по значению парах грозить — грозиться, стучать — стучаться, убирать — убираться и т. п. возвратным глаголам присуще значение большей интенсивности действия, заинтересованности в его результате; сравните: он постучал в дверь — он постучался в дверь, чтобы ему открыли. Стилистически эти формы различаются тем, что формы на -ся свойственны сниженному стилю речи. В значении становиться белым (зеленым, красным, черным и т.д.) употребляется только невозвратная форма: земляника на солнце краснеет (становится красной или более красной), серебро от времени чернеет, мех песца в носке желтеет.
         Упрощенная схема сочетания возвратности, переходности и залога.
           [image: ]
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> HaCTHOBMAOBOE 3HOHEHWE COBEPLLIEHHOTO BUAC:

> KOHKPETHO-CPAKTMIECKOE (SAMHMIHOE ASHCTBME): Biepa OH BEPHYACH
AOMOM MO3AHO.

> HOTASAHO-IPMMEPHOE (PMMEP MIOACBHBIX CHaKTOB): KaxAbii Bevep oH
30XOAMA B 3Ty MEKAPHIO 30 GYACHKAMM K 0.

» YacTHoenAOBOE 3HAYEHUE HeCOBEPLLIEHHOro BUAQL!
> KOHKPETHO-NPOLIECCHOE: OH 3aAYMYHBO XOAMA MO KOMHATE.

» HEOrpPaHUYEHHO KPATHOE (NOBTOPAIOLLEEC AeWcTBue): OH XOAMA B
6MOBAMOTEKY TOMXAbI B HEAGAIO..

0606LLIEHHO-PAKTUIECKOE (ADAKT HOAMYMA/ OTCYTCTBUS AeicTema): OH
3HOA CTOAMLIB] BCEX CTPAH.

v

v

3HQYeHWe NOCTOSHHOTO OTHOLLIEHWA: BUAET CTOUT HEAOPOTO.
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> Kareropwsi BUAQ OXBATLIBAET BCE FAQTOALI PYCCKOTO §i3bIKa, B TOM
YACAE MPMIACTIA 1 ASEMPMHACTIS.

» Buaosbie napsl — 2 [AQrOAQ, AEKCUYECKU TOXAECTBEHHblE, HO
KOPPEAVPYIOLLE MO BUAY.

» OAHOBMAOBBIE TAGFOAbl — FAQIOAbI, HE CMOCOGHbIE DGpGSOEHEGYb
BMAOBbIE MAPbI (COXAAETS, 3AMCKUBATS, XAbIHYTb, DAHYT).

— TAQrOAbl B 30BMCMMOCTM OT KOHTEKCTa
MOTyLLVE BbICTYNATb B KAHECTBE FAQFOAOB COB. MAM HECOB.B.:

» C MCKOHHO PYCCKOM OCHOBOW (KQ3HMTb, PAHMTb, XXEHUTb, OGELLaTD);

> C 30MMCTBOBAHHOM OCHOBOM (QKTMBMPOBATS).




image3.jpeg
» HecoB.B. OT TAQTOAOB COB.B. (BTOPM4HAA MMNepcdeKTUBALLUA):
» bIBA / MBA (CIIMCATH - CAMCHIBAT);
» BQ (AQTb - AGBATH);
> ©Ba (MPOAAMTS - IPOAAEBATH);
» 1 //a (06yyuTs - 0byyaTs).
» CoOB.B. OT TAQrOAOB HECOB.B.:
> Hy (YBFAQTb — yBAHYTb: POMOKATH - POMOKHYTb);
> MPUCTABKM (PUCOBATH - HAPMCOBATS);
> MIMEHEHME MECTA yAQPEHU (Pa3pe3aTs - paspe3sars);
» CYNnAeTUBM3M (6parTs - B3sTh).
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                                 Доклад:  « Вид и залог глаголов » .   Вид   глагола   -   постоянный признак глагола, который характеризирует глагол как  относящийся либо к совершенному, либо к несовершенному виду (за исключением  небольшого числа двувидовых глаголов вроде «жениться», «обжаловать»).   Залог   -   глагольная категория, которая выражает отношение действия к субъекту  (производителю действия) и объекту действия (предмету, над которым действие  производится) с основными именными частями предложения  —   подлежащим и прямым  дополнением.   Обычно выделяют два   основных залога: активный ( действительный залог ) и  пассивный ( страдательный залог ), которые и изучаются в школе.   В русском языке  лингвистами выделяется от двух до четырех залогов.                                                          Вид глагола .   Глаголы   несовершенного вида   обозначают незаконченное действие,  не указывают на его  завершённость или результат и отвечают на вопрос   что делать?   Глаголы   совершенного вида   обозначают законченное действие, указывают на его  завершённость или результат и отвечают на вопрос   что   с делать?  

Несовершенный вид  Совершенный вид  

чистить  почистить  

напевать  напеть  

высыпать  высыпать  

радоваться  порадоваться  

выкладывать  выложить  

срезать  срезать  

Значение глаголов совершенного вида несёт в себе указание на ограничение действия  каким - либо пределом.  Сравним:  

Вид  Значение  Примеры  

Несовершенный  Без указания на предел  Быть, был, бывает, бывал  

 Начало действия  Заговорил, закричал  

Совершенный  Конец действия  Проговорил, прокричал  

 «Точечное» действие  Крикнул  

   

